
樂做慈濟大海中的一滴水
。講於 1998 年 4 月 28 日北區榮董聯誼會

b 位榮董大德們：

可f阿彌陀佛！

當今的社會需要企業家

和社會上的每一個人來關心，

如果人人都有這分心，我們的

社會就會很有希望、很祥和。

。大智慧佛陀，預知「內財」

布施之可行

佛教的經典中，佛陀對我們說最大的布

施，除了身外財物的布施以外，還有「頭目

髓腦悉施人」的內財布施﹔如有人需要，也

願意將身體布施出去，這叫「難捨能捨」。

因為每一個人最看重的就是身體，大家都很

疼惜自己，要將自己的頭目髓腦布施予人，

談何容易啊！

但是，佛陀在二千多年前就說可以做大

布施。三十多年前，我剛出家時，看到這一

段經文，內心不禁吶喊：「不可能！」怎麼

有人願意「頭目髓腦」都布施給人呢？假使

有人願意布施，對方如何接受呢？當時我一

直覺得這是不可能的。不過，現在感覺佛陀

真的是一位大智慧者。

二千多年前，佛陀的智慧竟能預知二千

多年後的現代科學，現在科技很發達， 醫療

的技術很好，器官捐贈、器官移植已十分進
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步。當某人被宣布腦死，但

還有一些器官可以使用時，

在因緣巧合下，缺這種器官

的患者，就有機會得救。

。斷肢接田的個案

記得在慈院啟用的第三

年，有一天早上，在精舍聽到志工報告說：

「昨天有一個人手被砍斷了，送來醫院時血

淋淋的。」我問她：「于斷了，後來呢？」

她說：「被送來醫院時，醫生問：『于有沒

有撿回來？」」

送他來的朋友說：「沒有，已經斷了，

可能被掃到垃圾堆了。」醫生就說：「趕快

去找回來！」他的朋友就到垃圾堆裡找出那

隻斷手，將它帶回來，經過消毒後，送到開

刀房把手接回去。

聽到這個消息後，我立刻就去醫院，想

去看看這位病人到底怎麼了？結果看到志工

推著病床，跟我打招呼。我說：「妳早上說

的那位手被砍斷的病人，現在怎麼土？」躺

在病床上的那位先生就舉起另外一隻手說：

「是我啦！ 」

我說：「是你哦！現在覺得怎麼樣？」

「感恩哦！還好花蓮有慈濟，否則我就殘廢

了。」「你現在覺得怎樣？」他說：「好像不
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錯。」我輕壓他的手問： 「有感覺嗎？」他

的手微微動一下。 「在動了！ 」 他說 ：「對

啊！好像有感覺，會動了。」

我看了心裡很震撼一一手斷了，尤其又

是丟到垃圾堆裡，竟然能夠撿回來，經過消

毒再接回去！真的很感恩，感恩有這麼多人

響應我蓋醫院，還有這麼多好醫生來到慈濟

醫院。

後來，我就去找主治醫師，請教他：

「 陳醫師，那位于斷了，你怎麼幫他接

的？」 「這必須在顯微鏡下將神經一條條很

細心地接好。」「你花了多久時間？」

他說 ： 「十五、六個鐘頭，從昨晚一直

到早上。」

我說 ：「我剛才有遇到他，有點反應

了。」

「哦，這是菩薩加被的。」

我們這位醫生是基督徒，竟然會說：

「這是菩薩加被的 。 」這是第一次的顯微手

術，因為當時醫院剛啟用才兩年多而己，第

一位在顯微鏡下開刀的手術就這麼成功，真

的很震撼！

另外，有一位老人將近七十歲了，他用

割草機割草，螺絲沒有鎖好，結果兩隻腳被

割斷了﹔他住在玉里，從玉里到花蓮要一個

多鐘頭 。 這位老先生被送來時，家屬手中提

著一個袋子，裡面裝的是兩隻腳，還放著冰

塊。

醫師馬上將他送進開刀房，花了十個鐘

頭的時間接回去 。 隔天下午我到加護病房

去，看到這位老先生長得非常褔相，臉紅紅

的，躺在那裡，很高興地微笑著跟我打招

呼 。 我站在他的床邊，用于捏捏他的腳趾

頭。問他 ：「有沒有感覺？知道我現在壓哪

裡嗎？」
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他想一下說 ： 「嗯，是不是腳拇趾？」

「你有感覺了？」

他說：「壓了才有感覺。」

我再捏捏中趾，問說： 「現在呢？」

他說 ： 「是中趾。」

「 哇！反應真好，兩隻腳都有知覺

了 。 」實在很歡喜 。

這位老人家在我們醫院住了將近三個

月，我時常去看他，每一次去他都說： 「感

恩，感恩慈濟在這裡蓋醫院，要不然我現在

就殘廢了 。 」他太太就說：「才殘廢而已

嗎？我想可能連命都沒了 。 」

他在加護病房幾天後，轉到普通病房就

能拿拐杖練習走路，現在這位老先生已經可

以放掉拐杖，用他再生的兩隻腳走路了，這

真是醫學發達所賜。

。捐贈器官，遺愛人間﹔快樂捐髓，髓緣

布施

除此以外，還有器官移植手術 。 去年有

一位年輕人不幸車禍往生，在這期間，我們

的志工就跟他的家屬溝通器官捐贈事宜，因

為有的患者需要眼角膜、有人需要腎臟、有

人需要心 ．． 。 往生者的家屬覺得：若能用

他的器官去救人，這也是功德一件 。 所以他

的兄弟就幫他做決定，將他的遺體都捐了 。

所有能用的器官都捐了，包括心、腎

臟、眼角膜，連骨頭都捐了 。 骨頭可以放在

「骨儲銀行」，可以保存十五年﹔若有人需要

就可以拿出來用 。 現在科學這麼發達，有人

願意捐，就可以幫它保存得非常好 。 這位年

輕人的腎臟捐給兩位患者，眼角膜捐給我們

醫院的病人，心臟就捐給台大或長庚的患

者 。
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五歲而己，他是受髓者，捐髓者是位小姐，

正好遇上高考不能來，由他的父母代替前

來。這孩子常常在問：「什麼時候能看到

『骨髓媽女，馬」？」結果是骨髓奶奶、骨髓爺爺

來了。

那種場面多麼溫馨啊！尤其骨髓奶奶、

骨髓爺爺還帶玩具來，又拿紅包為孩子祝

福，這分愛真的非常貼切感人！另外一個是

小女孩，好像才七、八歲而己，本來她的頭

髮是直的，骨髓移植以後變成捲髮了，原來

捐髓者是捲髮的，人體的構造，的確非常的

奇妙 。

可能是基因改變的關係，這位小孩的造

血功能原本已經都破壞了，無法再造血。受

髓以前，要在無菌室裡做化學治療，將細菌

全都殺掉，才能將健康的骨髓輸給她，重新

再造血﹔全身的血

可說都換過了，所

以現在受髓者的血

是捐髓者給的。

記得第一個捐

髓受髓案例，受髓

者是十六歲的年輕

人，他本來的血型

是0型，捐髓者葉

小姐是B型。這孩

子康復之後，驗血

時， 0型也變成B

型了，真的很奇

妙！這是不是 「再

造父母」呢？中國

人稱救命之恩為

「再造父母」，真是

名副其實。就如那

位五歲的孩子天天

聽知此消息，我就去看那兩位接受腎臟

移植的病人。那位病人非常感恩，才三十幾

歲而己，尤其他的父母那分感恩、真情流露

地說：「要不是有這麼好的人，願意將他的

器官捐出來，今天我兒子真的很危險。」兩

位患者都是因為接受了愛心的奉獻，加上醫

學發達的賜與而恢復健康。現在醫療設備

好，醫生優秀，所以能讓已經宣布腦死的

人，有機會遺愛人悶、奉獻器官來救人。

他一個人的奉獻能救好幾個人，所以

說，頭目髓腦悉施於人，連心、肝、腎臟、

眼角膜都能夠布施。前不久，有一場骨髓捐

贈相見歡，林女士說她也去參加了，相見歡

一開始，我就忍不住一直想哭 ， 大家都流著

眼淚，內心真的很感動。

第一對是父母帶著兒子上台，這孩子才

@ 

骨
髓
爺
爺

、
骨
髓
奶
奶
代
表
捐
髓
的
女
兒

，
向
受

髓
的
小
朋
友
致
意

祝
福
。

TZU CHI FOUNDATION



都念著 ： 「我要看骨髓媽媽、我要看骨髓媽

媽 。 」真的是「骨髓媽媽」’因為她給了他重

生的生命 。

佛陀真是大智慧者！在兩千五百多年前

的時代，竟然能預知這個時代有器官移植的

科學。佛陀的智慧很不可思議，所以他所說

的教法 ，我們應該百分之百地相信。

。基因的另一種意義是「業種」

骨髓損贈 ， 在好幾十萬人中才能配對

到，在他們過去生中，必定有一種很親密的

緣，所以「髓綠布施」’所說的髓，就是骨

髓的髓﹔這種因緣實在非常密切 。 佛教稱為

「業因y 現在科學稱為 「基因」。

我請教醫生說 ： 「『基因」 的意義，到底

是什麼？」教授跟我說 ： 「勉強將它解釋，

可以說是 『業種」。 」聽了好震撼啊！我平常

解釋是說「業因」， 「因」就是「種」：種子

就是因啊！所以，科學愈發達 ，愈能夠證明

佛陀具有超越崇高的智慧 。

人與人之間都互有關係，只是我們有

「隔世之迷」﹔可能過去是我們的父母 、兄

弟，但是隔世之後，就不認識他們了 。 說不

定過去是最親、最愛的人，現在卻彼此對

立、互相競爭。想到這裡，我們應該時時刻

刻培養感恩心，對社會各行各業的人，我們

都要感恩。

0滴水成大海，和心互愛

有很多人對我說 ：「師父 ， 要蓋醫院很

辛苦，我也來出一點力量 。」 真的好感恩，

尤其是現在坐在這裡的每一個人都很愛慈

濟 ，也很護持我 ，就如剛才宋先生從他的手

中捐給我五百萬，當然 ， 這是整個柯尼卡公

司大家愛心的奉獻，也是企業界的愛心回
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饋﹔「取諸社會，用諸社會」。

一句水倒入大缸裡，整缸水都有這句

水：一滴水流入大海，整個大海都有這滴

水 。總而言之，我們都要抱著互相感恩的

心，若能如此，我們的社會絕對是祥和的 。

有人問說： 「師父 ，您會累嗎？看您一天到

晚都沒有休息的時間。」我說：「不會，因

為我每天都在感恩，有感恩心就能提起精

神 。」人與人之間彼此感恩、互愛，就會彼

此勉勵，這是一股力量。

這次全球慈濟人回來慶祝三十二週年，

大家要回去時說：「師父，是否能給我們簡

單的東西帶回去？」我說： 「好啊！ 送你們

兩句話，讓你們帶回去 。第一是和心，第二

是互愛 。」

人與人之間一定要和心，一個公司、團

體上下周圍也要和心 ， 大家的心若能心平氣

和，人與人之間就不會有對立 ﹔能「和」’

這個團體、社會、家庭都會很幸褔。

慈濟人一定要做到 「和心、互愛」’ 他

們聽了 ，就說： 「師父，下次我們再回來

時，成果就要展現在您的面前。」其實，我

更期待的是整個臺灣人人能 「和心、互

愛」。慈濟要不斷向社會推動慈善、醫療、

教育、文化，就是要借重這四大志業落實社

會建設，更重要的是要淨化人心。

推動四大志業期間 ， 才有機會和社會人

士結緣，將人心淨化 。 所以，很感恩所有的

慈濟人，現在都能落實社區服務工作，希望

每個社區都能守望相助、敦親睦鄰，力量若

能結合起來，就是一個很美好的社會 。

我們的社會真的很有希望，只要大家保

持和心、互愛的精神 。千言萬語 ，無限的感

恩，在此用最誠摯的心祝福諸位，人人身心

健康，家家平安，日日吉祥，褔慧雙修。
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